

MINUTA SOBRE FUNDACION CAUQUENES

1. Cauquenes fue fundado, con el nombre de Nuestra Señora de las Mercedes de Manso del Tutuvén, el 9 de mayo de 1742 por don José Antonio Manso de Velasco, Gobernador del Reino y Presidente de la Real Audiencia. La villa fue creada por iniciativa del cura párroco don Jose de Rojas y Amasa que contó con la colaboración del cacique del pueblo de indios, el mestizo don Ascencio Galdámes y Quiñiante, el que donó al Rey 300 cuadras de tierras para la villa, sus ejidos y sus dehesas. En la fundación de Cauquenes, como muy pocas veces se dio, actuaron los tres pilares más importantes de la sociedad colonial: el pueblo representado por el cacique; el estado a través del Gobernador y la iglesia encarnada en el cura párroco. Las tierras donadas por los indios, ubicados entre los ríos Tutuvén y Cauquenes son los mismos en que hoy se encuentra la ciudad.

2. El primer edificio que se levantó, aún antes de nacer la villa, fue la Iglesia Parroquial, que se encontraba en su actual emplazamiento y que sirvió de referencia para el trazado de la población. Había sido levantada con el esfuerzo económico de su cura y con el aporte de numerosos propietarios de predios agrícolas de los alrededores. Recién fundada la villa, se trasladó a ella el convento de San Francisco que funcionaba en Unihue desde el siglo XVII y posteriormente se estableció el convento de Santo Domingo que desde el siglo XVIII funcionaba en Tomenelo. Este convento desapareció con el terremoto de 1939. A mediados del siglo XIX, por la acción de don Bartolomé Villalobos se creó una Casa de Ejercicios Espirituales a cargo de los redentoristas, los que en 1895 ya se encontraban levantando, en la parte alta de la ciudad el convento de San Alfonso.

3. Es interesante señalar que desde Cauquenes y por Cauqueninos se fundaron, en el siglo XVIII, diversos poblados en el Maule Sur, como Chanco, Constitución, Huerta del Maule, Parral y San Javier.

4. Cauquenes ha vivido diversos vaivenes en el desarrollo de su vida ciudadana. A poco de ser fundado se convirtió en la ciudad capital del Maule Sur situación que duró hasta la Independencia del País. Al realizarse en 1826 la división del país en Provincias, Cauquenes fue la capital de la del Maule y como tal continuó hasta 1927 en que la capital provincial se trasladó a Linares. Volvió a

REPUBLICA DE CHILE

PRESIDENCIA

ser sede de la Intendencia, en 1936 permaneciendo en ese rango hasta la entrada en vigencia de la actual división administrativa que, habiendo ignorado a la provincia de Cauquenes en 1974 le restituyó su Gobernación y calidad de ciudad capital en 1980.

5. En materia educacional, Cauquenes fue la quinta ciudad de Chile que contó con un establecimiento de enseñanza media, después de Santiago, la Serena, Valparaíso, Concepción y Talca. En 1827, por Decreto Supremo se autorizó la creación del Colegio Literario Provincial, hoy Liceo de Hombres. Más tarde se fundan, en 1901, el Liceo de Niñas y en 1946, la Escuela de Artesanos que posteriormente sería el Liceo Politécnico. También la Educación Privada tiene presencia en la ciudad a través del Colegio Inmaculada Concepción que continúa existiendo.

6. Entre las grandes personalidades nacidas en Cauquenes destacan en política Antonio Varas, Manuel Trucco y Sótero del Río, que ocuparon en diversas épocas, el cargo de Ministro del Interior. En la Cámara de diputados destacan algunos parlamentarios nacidos o vinculados a Cauquenes como el ya citado Varas o Rafael Sotomayor en el siglo XIX y en el presente Patricio Hurtado, Jacinto León, Luis Minchel y Humberto del Río.

7. Interesante resulta saber que en Cauquenes existe prensa escrita desde 1856 cuando apareció "El Cauquenito", siendo más adelante de gran importancia órganos como "La Tribuna", "La Esperanza" y "El Polo" que fue creado y dirigido por una mujer. En el presente siglo es importante la contribución que desde 1911 y hasta 1973 hizo "La Verdad". En materia de radioemisoras Cauquenes, desde 1952, cuenta con "Radio Maule".

8. Desde los primeros años de la República Cauquenes ha contado con establecimientos de beneficencia pública como el Hospital, creado en 1805. También son de interés públicos el Asilo del Buen Pastor, el Asilo de Ancianos y el Cuerpo de Bomberos.

9. Entre las grandes catástrofes naturales destacan, por su secuela de destrucción los terremotos de 1835 y 1939 que destruyeron toda la ciudad.

10. Al trazarse la línea férrea que unió al país, Cauquenes quedó

REPUBLICA DE CHILE

PRESIDENCIA

fuera de ese trazado y sólo en 1895 se inauguró el ramal que la unió a Parral. También en materia caminera, la ciudad quedó fuera del trazado de la llamada Carretera Panamericana que pasó por Parral, desde entonces ha sido un anhelo de los Cauqueninos contar con un camino que siguiendo el trazado colonial uniera a Talca con Concepción. Los trabajos de la Carretera de los Conquistadores ya se han iniciado.



JULIO RETAMAL AVILA